

III Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología
XVIII Jornadas de Investigación Séptimo Encuentro de Investigadores en
Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos
Aires, Buenos Aires, 2011.

Armando Bauleo: “Armando” su historia.

Valerga, Marcelo.

Cita:

Valerga, Marcelo (2011). *Armando Bauleo: “Armando” su historia. III Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología XVIII Jornadas de Investigación Séptimo Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-052/661>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/eRwr/qfh>

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

ARMANDO BAULEO: “ARMANDO” SU HISTORIA

Valerga, Marcelo

Facultad de Psicología, Universidad Nacional de la Plata. Argentina

RESUMEN

El presente artículo retoma ciertos datos biográficos sobre la vida y obra de Armando Bauleo. En particular observa los contenidos del programa de la materia “Psicología Diferencial” de 1968 dictada por él en la facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación de la Universidad Nacional de La Plata. Luego analiza las circunstancias socio-históricas del surgimiento del Grupo Plataforma en el año 1969. Por último intenta identificar temáticas comunes entre los contenidos de dicho programa y la manera en que Bauleo explica el proceso de constitución del Grupo Plataforma.

Palabras clave

Contexto Grupo Institución Historia

ABSTRACT

ARMANDO BAULEO: “CREATING” YOUR STORY

This article retakes certain biographical information about the life and work of Armando Bauleo. In particular, watches the program content of the matter “Differential Psychology” of 1968 dictated by him in the Faculty of Humanities and Science Education of the National University of La Plata. It analyzes the socio-historical circumstances of the emergence of the Platform Group in 1969. Finally, attempts to identify common themes among the contents of this program and how Bauleo explains the process of constitution of the Platform Group.

Key words

Context Group Institution History

INTRODUCCIÓN

El presente artículo se enmarca en el proyecto de Investigación dirigido por Dr. Alejandro Dagfal que consiste en profundizar el estudio histórico de las disciplinas “psi” en la ciudad de La Plata. En particular se exploran hechos ocurridos en el período que se extiende entre 1960 y 1970 referidos a experiencias relacionadas con la dimensión de lo grupal.

Dentro de este marco el trabajo que se presenta a continuación fijará sus límites en el objetivo de recolectar datos sobre el profesor Armando Bauleo. Dichos datos nos permitirán armar parte de su biografía y al mismo tiempo ubicar sus aportes en la Universidad Nacional de La Plata. En este camino se tendrá en cuenta el contexto socio-histórico de su paso como profesor titular de la materia “Psicología Diferencial” que en 1968 dictó en la carrera de Psicología perteneciente a la Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación de dicha universidad.

Realizar una biografía completa sobre Armando Bauleo excede los objetivos de este escrito. Por el contrario sólo se tratará de ordenar ciertos hechos significativos de su vida y obra que nos permitan visualizar los antecedentes más relevantes para cumplir con el objetivo del mismo.

Dicho objetivo se centrará principalmente en contextualizar ciertos ejes conceptuales que se pueden entrever en los temas y autores que aparecieron en el programa de Psicología Diferencial correspondiente a 1968 teniendo en cuenta la descripción hecha por Bauleo sobre aquellos años y en particular los ejes temáticos a partir de los cuales se irá constituyendo el Grupo Plataforma a partir de 1969.

SOBRE ARMANDO BAULEO

A. Bauleo nació en Argentina en 1932. Hijo de una familia de inmigrantes italianos. Cursó sus estudios en el Liceo y en las Universidades de Buenos Aires y La Plata. Obtuvo su especialización y doctorado en psiquiatría con Enrique Pichon-Rivière quien se destacaba por ser un innovador en psiquiatría social y de grupo. (Rothschild, 2008).

A. Bauleo fue miembro de la segunda generación de discípulos directos de E. Pichon-Rivière. (La Primera generación habría estado conformada por J. Bleger, E. Liberman, G. Rolla y F. Ulloa). (Jaitin, 2008). Pronto se interesó en la escuela freudiana de psicoanálisis y recibió los aportes de Marie Langer. Sus influencias desde la psiquiatría fueron autores como Basaglia, Cooper y Laing. Asimismo se encontraba al tanto de los desarro-

llos de la crítica política integrando todos estos saberes en su esquema conceptual y práctica profesional. (Rothschild, 2008).

Por otro lado su formación se nutrió de autores franceses de la talla de Foucault, Sartre, Merleau-Ponty y Deleuze y de los autores ingleses Winnicott y Bion. (Rothschild, 2008).

Siguiendo el ordenamiento de su bibliografía, realizado por H. Foladori, encontramos que su primera publicación podría situarse en 1967 en el libro de H.M. Johnson y otros, titulado *El cambio social*. Allí el aporte de Bauleo se titulaba "El agente de cambio." Las demás publicaciones se continúan a partir de 1969 continuando una gran productividad llegando a publicar sus trabajos casi todos los años. (Foladori, 2008).

Dicho lo anterior surge la curiosidad por dirigir nuestra atención al año 1968 en el cual no hallamos publicaciones de Bauleo. Ya se ha mencionado que en este año asume como profesor titular de la materia Psicología Diferencial perteneciente al tercer año de la carrera de Psicología en la UNLP y que en 1969 comienza a tornarse visible el grupo plataforma. Comenzaremos por dar un repaso por el programa de la asignatura para ver cuáles eran los temas allí estudiados y luego pasaremos a revisar las circunstancias en las cuales surge Plataforma.

SOBRE EL PROGRAMA DE PSICOLOGÍA DIFERENCIAL (1968)

Observando dicho programa se podría afirmar que Bauleo habría organizado la materia alrededor de la noción de "Psicología de la personalidad", desde allí le habría interesado definir su objeto y su método de estudio analizando las diversas concepciones a la luz de sus fuentes históricas y sociales. A lo largo del programa va surgiendo el interés por la persona y la interacción para llegar al concepto de grupo y personalidad (Bauleo, 1968). La personalidad es estudiada en diferentes ángulos: perspectiva genética (Piaget), evolutiva (Wallon), estructural (Kretschmer y Shelden) y en relación a los afectos y a la motivación. A su vez articula personalidad y conciencia teniendo en cuenta la relación interpersonal. Completan el programa las articulaciones del concepto de personalidad con el de aprendizaje, comunicación, enfermedad y sociedad sin perder de vista el papel del grupo (Bauleo, 1968).

Entre la bibliografía consultada por el autor vale destacar la presencia del libro *Psicología concreta* de G. Politzer.

Habiendo pasado revista por las principales temáticas que Bauleo introdujo en su programa de Psicología Diferencial de 1968 pasaremos en lo siguiente a situar ciertos hechos que habrían ocurrido durante el año 1969 tratando de pesquisar alguna relación entre los contenidos mencionados y los argumentos sostenidos por Bauleo en torno a la conformación del grupo plataforma.

SOBRE EL GRUPO PLATAFORMA (1969)

En el año 1969 se organizó en Roma el congreso de la Asociación Internacional Psicoanalítica. De manera paralela se organizó un espacio alternativo en el cual participantes europeos y latinoamericanos discutían sobre psicoanálisis y sociedad. Se crea así un lugar de intercambio denominado Plataforma Internacional (Rothschild, 2008).

En una entrevista realizada a A. Bauleo en el año 2001, el autor sitúa la conformación del grupo Plataforma como un proceso que se da entre el congreso de Roma de 1969 y el congreso de Viena de 1971. Sin embargo, en esta misma entrevista, el autor sostiene que este proceso no se daba sin antecedentes. (Rothschild, 2008).

Por razones de espacio sólo mencionaremos aquí algunos de los antecedentes mencionados por Bauleo como parte del contexto socio-histórico en el que surge el Grupo Plataforma.

Según el autor se trataba de momentos políticos muy especiales. En 1959 había tenido lugar la revolución cubana. Se estaban dando movimientos sociales importantes en Chile, Bolivia, Uruguay y Venezuela. Entre 1960 y 1965 surge el movimiento de la antipsiquiatría. Todo lo social estaba siendo repensado totalmente. Las inquietudes que se planteaba el grupo se relacionaban con una mezcla de problemáticas políticas y sociales. (Calmels & Lezama, 2008).

El grupo Plataforma se constituye alrededor del planteo de una serie de cuestiones que muchas veces no se discutían. Había una búsqueda de modelos de psicología y se descubría que autores como Wilhem Reich y Erich Fromm, que habían trabajado en problemáticas sociales, no eran mencionados en las instituciones analíticas. No se hablaba de ellos o se los consideraba como fuera de lugar a pesar de que pertenecían a la Asociación Psicoanalítica Internacional (Calmels & Lezama, 2008).

Entre los problemas más discutidos Bauleo menciona: la definición de qué es psicología; la relación del psicoanálisis con el marxismo; la institucionalización del psicoanálisis y su relación con la asistencia; los efectos en el campo social, entre otros. Por otra parte estas temáticas surgen a partir de pensar en la responsabilidad social de cada uno como ciudadano (Calmels & Lezama 2008).

Dentro de las experiencias previas en el campo social Bauleo menciona su paso por la escuela de psiquiatría dinámica y luego por la escuela de Psicología Social, ambas fundadas por E. Pichon-Rivière. Por otra parte las personas que integraban el grupo tenían experiencia en la atención en servicios públicos y participación política. Todos buscaban algo en común: El cambio social. (Calmels & Lezama, 2008).

CONCLUSIONES

Se podría afirmar que hay cierta coincidencia entre ciertas temáticas aparecidas en el programa del Psicología Diferencial de 1968 y las problemáticas en torno a las cuales surge el grupo plataforma. Entre estos temas

se destaca la idea de la importancia de las circunstancias socio-históricas en la explicación del surgimiento de un grupo o de una concepción teórica. Recordemos el primer punto del programa de Psicología Diferencial de 1968: Allí Bauleo sitúa desde la introducción el tema del estudio de diferentes concepciones sobre Psicología de la Personalidad a partir de sus fuentes históricas y marcos de referencia. De manera similar Bauleo sostiene que el Grupo Plataforma surge, como hemos visto, con antecedentes de carácter socio-históricos.

Vale recordar la presencia del libro de Politzer dentro de la bibliografía de dicho programa. Quedará pendiente para otra ocasión poner en relación las temáticas allí tratadas con las ideas sostenidas por Bauleo, tanto en el programa ya analizado como en los fundamentos del Grupo Plataforma.

En conclusión las líneas de coincidencias encontradas plantean el desafío de ampliar la indagación por las circunstancias concretas del paso de Bauleo por la UNLP en relación al contexto socio-histórico.

BIBLIOGRAFÍA

Bauleo, A. (1968). Programa de Psicología Diferencial. Facultad de Humanidades y Ciencias de la educación. UNLP.

Calmels, J. & Lezama, A. (2001). Encuentro con el Dr. Armando Bauleo (miembro del grupo plataforma). Entrevista realizada en el marco del seminario "El Sujeto Freudiano y lo Histórico Social". Una lectura de la experiencia del psicoanálisis argentino en las décadas del '60 y '70. . Con la colaboración de Santiago Rosso. Recuperado el 17 de Mayo de 2011 en http://www.elseminario.com.ar/biblioteca/Lezama_otros_Entrevista_Bauleo.htm

Foladori, H. (2008). Armando Bauleo. Breve reseña de algunos datos de su historia. Recuperado el 18 de Mayo de 2011 del sitio web Psicología Grupal. Análisis Institucional. Escuela Pichón-Rivière, en <http://www.psicologiagrupal.cl/bauleo/historia.html>

Foladori, H. (2008). Publicaciones: libros, artículos, prólogos, etc. Recuperado el 18 de Mayo de 2011 del sitio web Psicología Grupal. Análisis Institucional. Escuela Pichón-Rivière, en <http://www.psicologiagrupal.cl/bauleo/bibliografia.html>

Jaitin, R. (2008) Armando Bauleo, Emilio Rodríguez, Fernando Ulloa. Figures mythiques de la psychanalyse groupale et institutionnelle argentine.. Recuperado el 15 de Junio de 2011 del sitio web Psicología Grupal. Análisis Institucional. Escuela Pichón-Rivière, <http://www.psicologiagrupal.cl/bauleo/homenaje/figuras.html>

Rothschild, B. (2008). Armando Bauleo (1932-2008). Recuperado el 20 de Junio de 2011 del sitio web Psicología Grupal. Análisis Institucional. Escuela Pichón-Rivière, en <http://www.psicologiagrupal.cl/bauleo/homenaje/bethold.html>